



INFORMACIÓN HÍDRICA ACTUALIZADA PARA LOS USUARIOS DE LA CUENCA DEL RÍO HUASCO



AVANZAMOS EN INFRAESTRUCTURA HÍDRICA

Usuarios de aguas celebran avances del proyecto de rehabilitación de un estanque acumulador en El Colpe

Corfo y Junta de Vigilancia del Río Huasco

Gestión Hídrica

Calidad de Aguas

JVRH expuso en Senado

3

4 - 5

7

8

Gestión Hídrica

Ismael Hurtado por proyecto Colpe:

“Nosotros somos parte de esta iniciativa, pero el gran esfuerzo ha sido de las personas que hoy están en la Junta de Vigilancia del Río Huasco”



El Directorio de la JVRH, encabezado por el presidente Juan Pablo Espinosa, junto al presidente del Fondo ProAgua, Francisco Salas, se reunieron con usuarios de los canales Misqui, Puntilla Colorada y Colpe Norte para dar conocer detalles pormenorizados y estado de avance del proyecto de rehabilitación de un estanque acumulador con sistema de impulsión y aducción en la localidad Colpe Norte en Alto del Carmen.



Juan Pablo Espinosa, presidente del Directorio de la JVRH, sostuvo que “es un proyecto de gran impacto para el sector y toda la cuenca en general, porque marca un precedente debido a que beneficiará a tres comunidades de aguas al contar con una infraestructura que garantizará el recurso hídrico disponible”.



Por su parte, Francisco Salas, gerente de Relaciones Comunitarias de Barrick Chile y presidente del Fondo ProAgua, destacó que “es un maravilloso proyecto que nos enorgullece, al igual que muchas otras iniciativas que aportan al riego eficiente y tecnificado. La importancia de la colaboración entre la empresa privada Barrick, la Junta de Vigilancia, la comunidad y el Estado, es que permite concretar iniciativas sustentables y eficientes en el uso del agua”.

Ismael Hurtado, usuario y representante legal de proyectos del Canal Misqui, señaló que “una de las cosas hermosas que nosotros como comunidades de aguas valoramos es que sentíamos casi imposible concretar este proyecto, pero nos dimos cuenta en el tiempo que se hizo realidad, porque no fueron solo palabras, acá hubo acción y hechos

concretos. Nosotros somos parte de esta iniciativa, pero el gran esfuerzo ha sido de las personas que hoy están en la Junta de Vigilancia. Las comunidades están contentas porque están viendo soluciones y están cumpliendo los compromisos”.

CORFO Atacama y JVRH acuerdan alianza estratégica



Una productiva reunión sostuvo la Junta de Vigilancia de la cuenca del Río Huasco y sus Afluentes (JVRH) con el equipo regional de la Corporación de Fomento de la Producción (CORFO), liderado por su directora regional Rosa Román, en la que se acordó iniciar un trabajo colaborativo para implementar tecnologías, mejorar la eficiencia hídrica e impulsar iniciativas productivas en beneficio de las comunidades y usuarios de aguas de la cuenca del río Huasco.

Rosa Román González, directora regional de CORFO Atacama, calificó el encuentro como productivo debido a que es el primer acercamiento para el desarrollo de un trabajo conjunto.

“Vamos a comenzar a ejecutar un programa estratégico regional desde la CORFO enfocado al perfeccionamiento de actividades productivas relacionadas con nuestras fuentes de agua de forma más sustentable, por lo tanto, la Junta de Vigilancia es un actor relevante para iniciar un trabajo colaborativo en la provincia del Huasco, ya que nuestra principal tarea es aportar al desarrollo de la gestión y eficiencia hídrica de nuestras PyMEs (pequeñas y medianas empresas) en el territorio”.

En la misma línea, Román agregó que “el marco general de esta iniciativa es cómo hacemos más eficiente el agua en el contexto del cambio climático. Sin embargo, van a existir distintas iniciativas enmarcadas en este programa estratégico, apuntando a fortalecer a las comunidades de aguas en concordancia con el trabajo que se está haciendo desde las mesas hídricas”.

Conoce la gestión hídrica impulsada por la Junta de Vigilancia del Río Huasco



En respuesta a los últimos eventos climáticos suscitados en la región, la Junta de Vigilancia de la cuenca del Río Huasco y sus afluentes (JVRH) ha llevado a cabo una exhaustiva inspección de canales de riego e infraestructuras hídricas de usuarios y comunidades de aguas del Tramo I y II, principalmente.

Nuestros Directores del Tramo I y II de la cuenca, Cecilia Anacona y Mauricio Ríos, junto al equipo de Fortalecimiento Comunitario y Calidad de Aguas participaron del programa Gobierno en Terreno en Alto del Carmen. La iniciativa impulsada por la Delegación Presidencial (DPP) del Huasco permitió atender solicitudes de nuestros usuarios y comunidades de aguas.



En nuestro Embalse Santa Juana recibimos a nuevas delegaciones académicas para dar a conocer la labor de la JVRH, instancia en la que asistieron estudiantes del Liceo San Francisco y Colegio Santa Marta de Vallenar.

Conoce la gestión hídrica impulsada por la Junta de Vigilancia del Río Huasco

El equipo de la JVRH se ha desplegado por distintas localidades de la cuenca con el objeto de atender solicitudes de usuarios de aguas, entre ellos los de las comunidades “Chañar Blanco” y “Chigüinto”.



En la sesión de trabajo del Consejo para la Recuperación Ambiental y Social de Huasco (CRAS) correspondiente al mes de mayo, la JVRH dio a conocer los lineamientos y resultados del Plan de monitoreo de la Calidad de Aguas que se desarrolla desde el 2023.

En una significativa ceremonia en el Embalse Santa Juana, se llevó a cabo la entrega de “Aportes a la inversión de infraestructura de riego ProAgua - JVRH, y bonificaciones CNR - Gore Atacama” a representantes de usuarios y comunidades de aguas de toda la cuenca del Río Huasco que se han visto beneficiados con recursos del Estado y de la asociatividad entre la JVRH y Barrick Chile.



JVRH se reúne con comunidad Turística La Verbena para buscar solución al problema de agua para consumo humano



Una reunión de trabajo para buscar solución para contar con acceso al agua para el consumo humano, sostuvo la Junta de Vigilancia del Río Huasco y sus Afluentes (JVRH) con vecinos de la comunidad turística de la Verbena, actividad que contó con la presencia del presidente del directorio y del Canal Compañía, Juan Pablo Espinosa, el gerente de la entidad Víctor González, el abogado Patricia Urquieta, el Consejero Regional y presidente de la Comisión de Recursos Hídricos Juan Santana, el presidente de la comunidad turística de La Verbena, Marcelo Torres, funcionarias municipales y vecinos del sector.

El presidente de la comunidad que representa a cerca de doce familias principalmente del sector de La Cachina, Marcelo Torres, explicó que el tema principal de la reunión “fue evaluar la factibilidad de poder acceder o contar con agua por el Canal Compañía, ya que nuestra comunidad no cuenta con un sistema de Agua Potable Rural (APR)”.

Por su parte, Juan Santana, Consejero y presidente de la Comisión de Recursos Hídricos del Consejo Regional Atacama, señaló que “esto es fruto de una reunión amplia que tuvimos hace algunos días atrás y que tiene que ver con buscar una solución a un problema tan importante como lo es el acceso al agua para el consumo humano de la gente y sus familias, cosa que no ocurre hoy día con este grupo de familias que viven en el sector La Cachina”.

Finalmente, el presidente del directorio de la Junta de Vigilancia del Río Huasco y del Canal Compañía, Juan Pablo Espinosa, puntualizó que “existen posibles soluciones que plantearíamos ante la Dirección de Obras Hidráulicas (DOH), y que tiene relación con acceder a un punto de captación de agua que viene por el río”.

“El Canal Compañía tiene un sistema de turno por siete días, por lo tanto, no le soluciona el problema de tener agua continua y permanente para bebida, entonces la solución está en la caja del río, un punto de captación donde se ve una solución más rápida y viable”, sentenció el máximo ejecutivo de la JVRH, Juan Pablo Espinosa.

Continuamos Comprometidos con la Calidad de las Aguas



Durante el mes de abril se llevó a cabo el análisis de la calidad del agua en la localidad de Llanos de Lagarto en la comuna de Huasco, específicamente en el pozo que abastece al Sistema Sanitario Rural (SSR) de esa localidad. El monitoreo contempló el análisis de 34 parámetros (4 físicos, 29 químicos y 1 microbiológico).

Posterior al análisis realizado en laboratorio, podemos decir que la muestra arrojó valores por debajo de las normativas (NCh 409 y NCh 1.333) lo que indica una buena calidad de las aguas, especialmente para el riego, resultados que fueron comunicados a la comunidad.

Por último, nuestro equipo técnico participó en el Consejo para la Recuperación Ambiental y Social de Huasco (CRAS), oportunidad en la que se dio a conocer a los consejeros el trabajo realizado en cuanto a calidad de

aguas por la Organización de Usuarios de Aguas (OUA), metodología que se está llevando a cabo en los diversos monitoreos y los resultados obtenidos a la fecha correspondientes al periodo 2023 - 2024.

Por último, en los próximos días se dará inicio al monitoreo correspondiente a la temporada otoño 2024.



JVRH expuso ante la Comisión de Recursos Hídricos del Senado



Con el objeto de contribuir a la discusión del proyecto de ley que modifica el Código de Aguas para agilizar la entrada en vigencia de los decretos de declaración de zona de escasez hídrica e incorporar a las obras estatales de desarrollo del recurso (Boletín 16.653-33), la Junta de Vigilancia de la cuenca del Río Huasco y sus afluentes (JVRH) participó en la Comisión de Recursos Hídricos del Senado presidida por la senadora Yasna Provoste.

Por otra parte, lamentó que el proyecto de ley presentado por el Ejecutivo “tuviera carácter de discusión inmediata, lo que no permitió conocer la visión de las organizaciones de usuarios y comunidades de aguas. Sin embargo, quiero valorar la disposición de la senadora Yasna Provoste, quien accedió a escuchar a los representantes de la Federación de Juntas de Vigilancia de la VI región y de la Junta de Vigilancia de la cuenca del río Huasco y sus afluentes”.

El gerente general de la JVRH, Víctor González, en la sesión celebrada el 17 de abril de 2024, enfatizó que la iniciativa de ley está centrada en la intervención estatal, y no en la solución de una crisis previsible.



**Junta de Vigilancia
de la cuenca del
RÍO HUASCO
y sus afluentes**

+56 51 261 4487
contacto@riohuasco.cl
www.riohuasco.cl
Prat 202, Vallenar

Junta de Vigilancia Río Huasco
@RioHuasco
@Juntariohuasco